

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Anak adalah anugrah sekaligus amanah yang diberikan Allah SWT. Kepada setiap orang tuanya. Suatu hal yang tidak bisa dipungkiri bahwa kehadiran anak di tengah-tengah keluarga merupakan bagian terpenting dari kebahagiaan setiap rumah tangga. Setelah keluarga dikaruniai seorang anak, maka orang tua berkewajiban mendidik anak-anaknya agar menjadi anak yang sholih dan sholihah sesuai dengan syari'at ajaran agama islam. Dalam Al-Qur'an Allah Subhanallahu Wa Ta'ala berfirman,:

وَالَّذِينَ يَقُولُونَ رَبَّنَا هَبْ لَنَا مِنْ أَزْوَاجِنَا وَذُرِّيَّاتِنَا فُرَّةً أَعْيُنٍ وَاجْعَلْنَا
لِلْمُتَّقِينَ إِمَامًا .

Artinya: ” Dan orang-orang yang berkata, “Ya Tuhan kami, anugerahkanlah kepada kami pasangan kami dan keturunan kami sebagai penyenang hati (kami), dan jadikanlah kami pemimpin bagi orang-orang yang bertakwa.” (QS. Al-Furqan 25: Ayat 74).

Uraian ayat Al-Qur'an diatas dapat peneliti pahami bahwa orang tua selalu berdo'a kepada Allah agar keturunannya menjadi

orang-orang yang bertakwa seluruhnya, menjadi penyeru manusia untuk bertakwa, dan menjadi pemimpin bagi orang-orang yang bertakwa. Keinginan mereka agar anak cucu dan keturunannya menjadi pemimpin bagi orang-orang yang bertakwa. Jadi setiap pasangan menginginkan keturunan dan diharapkan setiap orang tua dapat menjadi pemimpin bagi anak-anak mereka, dalam arti hendaknya orang tua mendidik anak kearah yang lebih baik agar anaknya kelak menjadi manusia yang baik pula.

Anak usia dini yaitu berada pada rentan usia 0-8 tahun. Pada masa ini proses pertumbuhan dan perkembangan dalam berbagai aspek sedang mengalami masa yang cepat dalam rentang perkembangan hidup manusia.¹

Anak selalu membutuhkan kehadiran kedua orang tua, karena bagi anak orang tua adalah satu-satunya tempat ternyaman dan terbaik dalam kehidupannya. Jadi, orang tua sebagai contoh yang baik, harus bisa membimbing serta mendidik anak-anaknya. Orang tua yang baik akan menjadi suri tauladan yang baik pula untuk keluarganya. Adapun lingkungan keluarga sebagai lembaga pendidikan informal bagi anak, dimana anak pertama kali mengenal berbagai

¹ Yuliani Nuraini Sujiono, *Konsep Dasar Pendidikan Anak Usia Dini* (Jakarta: PT. Indeks Permata, 2013), 6.

macam ilmu dari kedua orang tuanya. Artinya, didalam lingkungan keluargalah pertama kali anak mendapatkan bimbingan hidup dan kehidupan.²

Orang tua memiliki peran yang sangat penting untuk anak menuju masa dewasanya. Anak dididik agar dapat menemukan jati dirinya dan mampu menjadi dirinya sendiri. Tugas orang tua memberikan arahan, orang tua juga memfasilitasi kebutuhan bagi anak untuk mencapai cita-citanya kelak. Sebagai orang tua tidak hanya mendidik anak dalam hal pendidikan saja akan tetapi orang tua harus menjadi contoh yang baik agar anak bisa berkembang dan tumbuh sesuai harapan. Berbicara tentang mendidik anak, tak hanya ibu tetapi kedua orang tua merupakan orang yang bertanggung jawab dalam mendidik anak-anaknya. Para orang tua yang akan menentukan masa depan anaknya kelak.

Orang tua berkewajiban mendidik anak-anaknya agar bisa tumbuh dan berkembang secara optimal yang sesuai harapan semua orang tua. Anak berhak mendapatkan didikan yang terbaik dari kedua orang tuanya. Sebisa mungkin kita sebagai orang tua atau calon orang tua mempersiapkan segalanya dari sekarang untuk kelak agar menjadi

² Heru Kurniawan dan Bunda Sikhah, *Cara Terbaik mendidik Anak*, (Sidoarjo: media cerdas, 2018), 114.

orang tua ideal yang berlandaskan dengan ajaran agama islam bagi keluarga terutama untuk anak-anaknya.

Fenomena di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi, beberapa orang tua yang sibuk dengan pekerjaan sehingga lupa dan tidak memperhatikan perannya dalam mendidik anak, atau orang tua yang benar-benar tidak memahami dan menyadari perannya. Permasalahan yang terjadi banyak orangtua yang mengeluh dirinya keteteran. Selama ini ada beberapa dari orang tua Kampung Cidangur sudah memberikan tanggung jawab dengan mendidik anaknya selama dirumah meski dilakukan oleh seluruh keluarga yang ada dirumah. Maka jelaslah orangtua harus memastikan melalui teladan, anaknya menjadi baik dari sisi kepribadian, keilmuan dan juga masa depan. Keseharian anak masih kurang mendapatkan perhatian dari orang tua sibuk dengan pekerjaan. Orang tua hanya memberikan biaya dan kata-kata nasihat saja. Fasilitas yang diberikan orangtua kepada anak kurang memadai, selain anak yang kurang mendapatkan perhatian dari orang tua yang bersikap acuh terhadap waktu belajar, seperti menonton TV disaat jam belajar, bermain gawai dan bermain dengan teman-temannya. Jadi, interaksi antara orangtua sangat berpengaruh dalam mendidik anak-anaknya. Dikampung ini juga setiap orang tua memiliki cara masing-masing dalam hal mendidik anak-anaknya,

meski demikian tujuannya sama saja yaitu ingin melakukan yang terbaik demi anaknya agar tumbuh dan berkembang sesuai dengan harapan semua orang tua pada umumnya.

Berbagai macam cara orang tua dalam mendidik anak agar menjadikan anaknya manusia yang baik, terkadang orang tua lupa dengan cara terbaik yang harus dilakukan agar bisa tercapai sesuai harapannya. zaman sudah banyak merubah pola hidup manusia terutama pada keluarga yang begitu disibukkan oleh pekerjaan masing-masing membuat anakpun mengikuti tingkah laku yang dicontohkan orang tuanya. Anak yang seharusnya memiliki waktu yang panjang bersama kedua orang tuanya untuk bermain bahkan belajar dengan di damping ibu atau ayahnya, kini kebanyakan anak-anak sibuk sendiri dengan gawainya. Memang tidak bisa di pungkiri dengan handphone semua orang membutuhkannya bukan hanya untuk jadi permainan saja, melainkan untuk keperluan lainnya. Jadi, sebaik dan sekreatif mungkin orang tua menjalankan perannya dalam mendidik anak-anaknya dengan selalu melihat pada perubahan zaman dan selalu membimbing dan mengajarkan kebiasaan baik meski kondisi yang saat ini terjadi di negara yang memungkinkan orang-orang tetap berada di rumahnya masing-masing.

Pada saat ini negara bahkan dunia sedang di landa musibah besar, yaitu adanya wabah atau virus corona yang menyerang manusia diseluruh dunia yaitu dikenal dengan covid-19, dimana wabah atau virus ini bisa menyerang siapapun, sehingga menyebabkan Negara kita Indonesia juga harus sangat waspada, dan menetapkan untuk melakukan kegiatan di rumah saja, serta harus melakukan social distancing untuk menjaga agar memperlambat penyebaran covid-19.³

Berdasarkan hasil pra observasi dan wawancara awal peneliti dengan salah satu seorang ibu yang bekerja di pabrik, pada hari kamis tanggal 04 Maret 2021 pukul 09.00 WIB di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi. Ibu Kenti mengatakan: “semenjak adanya virus corona membuat anak menjadi belajar dirumah, sedangkan orang tua seperti saya ini masih harus bekerja karena untuk memenuhi perekonomian keluarga, dan jika hanya mengandalkan dari penghasilan suami sebagai wiraswasta hanya cukup untuk makan sehari-sehari saja. Saya bingung semenjak anak belajar dirumah masing-masing membuat saya khawatir akan belajarnya dirumah. Maksudnya tidak sepenuhnya saya bisa dampingi anak dalam belajar. Dengan jarang

³ Nika Cahyati dan Rita Kusumah, (2020) , “Peran Orang Tua dalam Menerapkan Pembelajaran di Rumah Saat pandemic covid 19”, *Jurnal Golden Age* , Vol 04 No. 1, 153.

bersama anak, saya tidak tahu apa saja yang dilakukan selama saya bekerja. Anak saya terlalu fokus bermain dengan handphone nya dengan alasan tugas dari sekolah. Saya merasa kurang optimal dalam mendidiknya. Saya sadar karena terlalu sibuk dengan pekerjaan sampai lupa peran saya sebagai orangtua terutama sebagai seorang ibu yang mendidik anaknya sesuai harapan yang saya inginkan. Jadi, harapan saya ingin mendidik anak saya dengan sebaik mungkin meski sekarang keadaannya sedang ada virus corona”. Jadi, peran orang tua sangat penting dalam menentukan keberhasilan anak-anak mereka. Dimasa pandemic covid-19 ini orang tua merasa kewalahan dalam mendidik anak usia dini, sebab yang biasanya pada pagi hari anak pergi sekolah untuk belajar dan pulang pada siang hari, kini semenjak adanya pandemic covid-19 pemerintah mengharuskan anak-anak belajar daring. Jadi sudah pasti setiap anak yang sekolah memiliki bahkan jika tidak memiliki gawai orang tuanya akan mengusakan untuk meminjam agar anak bisa ikut melakukan pembelajaran lewat online.

Sementara itu orang tua di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka mayoritas bekerja. Ibu yang rata-rata bekerja di pabrik, petani, dan bapak mayoritas bekerja sebagai supir angkot dan wiraswasta di pasar induk. Tak hanya keteteran dalam hal

mendidik anak karena pada saat ini anak berada dirumah saja dalam waktu yang *full*. Orang tua khususnya seorang ibu tidak memahami dan menyadari perannya dalam mendidik malah sibuk dengan pekerjaannya sampai-sampai anak tidak terkontrol bermain dengan handphonenya. Pengaruh besar dari handphone yang dijadikan alasan anak untuk selalu memainkannya membuat peran orang tua sulit dalam mendidik anak pada masa pandemic covid-19 ini. Dengan berbagai alasan, anak menjadikan belajar *online* sebagai senjata agar bisa bermain permainan yang ada di gawainya, dan tak sedikit anak yang merayu orang tuanya bahkan merengek lalu menangis karena minta dibelikan kuota agar bisa melanjutkan permainan di gawainya. Sungguh pada tahun ini Negara Indonesia benar-benar sedang dihadapkan masalah yang sangat serius.

Peran orang tua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemic covid-19 sangat dibutuhkan sekali, untuk membantu pembelajaran yang dilakukan secara *online* atau belajar dari rumah. Dalam jangka waktu yang *full* yaitu 24 jam anak memiliki banyak waktu luang dirumah bersama orang tua, sebab dalam kondisi covid-19 ini membuat semua aktivitas menjadi terbatas, seperti belajar yang seharusnya dilakukan disekolah tapi dilakukan dirumah masing-masing, selanjutnya yang biasa anak bermain dengan teman-teman

sebayanya, tetapi kini anak hanya bisa bermain dirumah saja dengan ditemani oleh anggota keluarga. Lalu yang seharusnya anak bebas melakukan apapun diluar rumah, kini anak harus mematuhi protocol kesehatan dengan cara, mencuci tangan dengan sabun, memakai masker saat keluar rumah, menjaga jarak dengan orang, dan melakukan istirahat dirumah agar mempermudah pemutusan rantai penyebaran covid-19.

Berdasarkan latar belakang diatas, peneliti merasa tertarik untuk melakukan penelitian dengan judul “Peran Orang tua Dalam Mendidik Anak Usia Dini Pada Masa Pandemi Covid-19 Di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka Kota Serang-Banten”.

B. Identifikasi Masalah

Berdasarkan latar belakang yang dikemukakan diatas, maka dapat diketahui bahwa pentingnya peran orangtua dalam mendidik anak usia dini agar dapat berjalan sesuai dengan yang kita harapkan. Berdasarkan pembahasan yang ada, masalah yang dapat diidentifikasi adalah sebagai berikut:

1. Sebagian orang tua kurang memperhatikan dalam hal mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19.

2. Masih banyak orang tua yang sibuk dengan gawai pada saat ini sehingga membuat orang tua semakin asyik dengan urusan mereka dan pada akhirnya orang tua kurang berperan dalam mendidik anak.
3. Sebagian orang tua merasa kesulitan dalam menjalankan perannya dalam mendidik anak pada masa pandemic covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka.
4. Sebagian orang tua sibuk dengan pekerjaannya masing-masing dan akhirnya berdampak buruk pada sikap dan perilaku anak.

C. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang masalah, maka rumusan masalah dalam penelitian ini adalah:

1. Bagaimana peran orangtua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka ?
2. Apakah yang menjadi penghambat orang tua dalam menjalankan perannya mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka ?

3. Bagaimana solusi yang dilakukan untuk mengatasi penghambat orang tua dalam menjalankan perannya mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka?

D. Tujuan Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah diatas, maka tujuan dalam penelitian ini adalah:

1. Untuk mengetahui peran orang tua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka.
2. Untuk mengetahui hambatan orang tua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka.
3. Untuk mengetahui solusi yang menghambat orang tua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka.

E. Manfaat Penelitian

Adapun penelitian ini diharapkan bermanfaat bagi beberapa pihak, yaitu :

1. Manfaat Teoritis

Manfaat penelitian ini secara umum agar dapat lebih meningkatkan kesadaran dan memberikan pengetahuan tentang peran orangtua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19 di Kampung Cidangur desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka.

2. Manfaat Praktisi

a. Anak

Agar anak usia dini di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka memperoleh pendidikan secara maksimal dari orangtua meskipun pada masa pandemi covid-19.

b. Peneliti

Diharapkan dapat memberikan pengalaman sehingga bisa menambah pemahaman, wawasan, dan ilmu pengetahuan terkait peran orang tua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka.

c. Bagi orang tua

Diharapkan dapat meningkatkan peran orangtua dan rasa tanggung jawab dalam mendidik anak-anaknya agar tetap dapat

mencapai tujuan orangtua. Dan juga diharapkan dapat bermanfaat dengan dilaksanakannya penelitian yang berjudul peran orang tua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemi covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka.

F. Kerangka Pemikiran

Penelitian ini mendeskripsikan tentang peran orang tua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemic covid-19 di Kampung Cidangur Desa Lebak Wangi Kecamatan Walantaka Kota Serang-Banten.

Peran merupakan sesuatu yang memegang pimpinan utama dalam terjadinya sesuatu atau peristiwa. Ketika seseorang telah melaksanakan atau menjalankan hak dan kewajibannya sesuai dengan kedudukannya, berarti orang tersebut telah menjalankan perannya. Karena setiap orang memiliki perannya masing-masing, misalnya orang tua. Orang tua memiliki peranan dalam mengasuh, mengasahi, menyayangi dalam perkembangan dan pertumbuhan anaknya.

Orang tua di sini adalah ayah dan ibu yang memiliki peranan yang sangat penting dalam membesarkan anak dan bertanggung jawab dalam suatu keluarga atau tugas rumah tangga dalam

kehidupan sehari-hari. Orang tua merupakan komponen dari keluarga yang terdiri dari ayah dan ibu, yang secara sadar mendidik anak-anaknya menjadi dewasa dan menjadi lebih baik untuk masa depannya.⁴

Jadi, memahami betapa pentingnya peran orang tua dalam mendidik anak usia dini pada masa pandemic covid-19 ini, merupakan tanggung jawab besar bagi orang tua baik di rumah maupun di luar rumah. Orang tua yang harus terus belajar akan mampu melaksanakan tugas dan fungsinya dengan baik. Hendaknya orang tua dalam mengemban tanggung jawab yang besar untuk mendidik anak-anaknya harus mengutamakan keperluan atau kepentingan dalam hal pertumbuhan dan perkembangan sesuai dengan usianya. Kasih sayang yang cukup dari kedua orang tuanya dan jangan sampai berubah menjadi memanjakan anak.

Disinilah tugas dan tanggung jawab orang tua diperlukan untuk anak-anaknya. Mendidik anak usia dini hendaknya harus di mulai dari kecil karena anak dapat mengikuti perilaku orang tua dari hal kecil seperti yang sedang terjadi pada masa pandemi ini, orang tua

⁴ Ita musliani, “peran orang tua dalam mendidik anak usia dini (telaah pada buku islamic parenting karya m. fauzi rachan), *SKRIPSI, UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta*, (21 Februari), 16.

berikan contoh yang baik pada anak agar anak dapat mengikuti apa yang dilakukan orang tuanya.

G. Sistematika Penulisan

Untuk mempermudah penyusunan penulisan skripsi ini, penulis membagi menjadi V (lima) Bab yaitu sebagai berikut:

Bab I Adalah Pendahuluan: Bab Ini Berisi Tentang Latar Belakang Masalah, Identifikasi Masalah, Tujuan Penelitian, Rumusan Masalah, Manfaat Penelitian, Kerangka Pemikiran, Dan Sistematika Penulisan.

Bab II Adalah Kajian Teori: Bab Ini Berisi Tentang Pengertian Peran Orang tua , Pengertian Mendidik Anak, Pengertian Anak Usia Dini, Pengertian Pandemi Covid-19, Penelitian Terdahulu.

Bab III Adalah Metode Penelitian: Bab Ini Berisi Tentang Metode Penelitian, Tempat dan Waktu Penelitian, Teknik Pengumpulan Data, Teknik Analisis Data.

Bab IV Hasil Penelitian dan Pembahasan, meliputi: Hasil Penelitian dan Hasil Pembahasan.

Bab V Penutup, meliputi: Kesimpulan dan Saran.

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN